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Auf einen Blick

Vom 19.11. - 20.11. machten 45 Schülerinnen und Schüler der Realschule am Röddenberg Osterode  und 
der Drei-Flüsse-Realschule Hann. Münden gemeinsam im Landkreis Göttingen digital Politik! Nach einem 
Crashkurs in Kommunalpolitik entwickelten sie aus ihren eigenen Ideen Anträge und bereiteten sich auf die 
Diskussionen vor.

Am großen Planspieltag wurden sie begleitet von zahlreichen Kreistagsabgeordneten, die ihnen mit Rat und 
Tat zur Seite standen. 

In den drei parallel stattfindenden, digitalen Fraktionssitzungen lasen die Schülerinnen und Schüler zum 
ersten Mal die Anträge der anderen Fraktionen und nahmen mit Hilfe eines Kreistagsabgeordneten Stellung 
zu den Anträgen. Anschließend kamen alle Schüler:innen in einer großen fiktiven Kreistagssitzung unter 
Leitung von Herrn Dieter Thriene zur Abschluss-Debatte zusammen.

Fotos von den gemeinsamen Tagen (und später auch den Film über das Planspiel) finden Sie unter: 
www.pimpyourtown.de/landkreis-göttingen/

Danke für Pimp Your Town! Landkreis Göttingen -Digital 2020!

__________________________________________________________________________________
Politik zum Anfassen e.V. | www.politikzumanfassen.de | (0511) 37 35 36 30 | politik@zumanfassen.de

Hier sind Sie gefragt! 

Den Teilnehmerinnen und Teilnehmern ist
von Anfang an klar, dass bei allem die „echte“ Politik das letzte Wort und die

alleinige Entscheidung hat. Aber wir werben dafür, sich ernsthaft
die Impulse der Schülerinnen und Schüler anzuschauen und die

Ideen dahinter zu entdecken.

Wenn gewünscht, kommen wir gern nach dem Planspiel noch
einmal bei Ihnen vorbei zu einem gemeinsamen „LaunchPad“-Work-

shop. Dort helfen wir, wie die Antragsideen verfeinert werden und 
realisierbarer gemacht werden können und wie mit einzelnen 

Anträgen weiter umgegangen werden kann.

So wird aus einem Projekt zur politischen Bildung 
ein echtes Beteiligungsprogramm.

mailto:politik@zumanfassen.de
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Landkreis Göttingen  Politik zum Anfassen e.V.               19. November 2020 

 
Einladung  
 
zur  fiktiven Sitzung des Kreistages im Planspiel Pimp Your Town! 
 

Tagesordnung: 

I.  Ö F F E N T L I C H E R   T E I L 

1.  Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und 

Beschlussfähigkeit sowie Feststellung der Tagesordnung 

II. A N T R Ä G E 

1. der Fraktion 1 - Drei-Flüsse-Realschule Hannmünden zu Gesunde und 
umweltbewusste Lebensweise in den Schulalltag integrieren ✺ 

  
2. der Fraktion 2 - Drei-Flüsse-Realschule Hann. Münden zu Mehr Mülleimer in 

der gesamten Stadt. (Hann. Münden) ❒ 
  
3. der Fraktion 3 - Drei-Flüsse-Realschule Hann. Münden zu 

Verbesserungsvorschläge Buslinie 196/195 ≈ 
  
4. der Fraktion 4 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode zu Skatepark und 

Pumptrack bei der Sprunggrube in Dreilinden ∆ 
  
5. der Fraktion 5 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode zu Flutlicht für den 

Sportplatz 
Ω 

  
6. der Fraktion 6 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode zu W-lan in der 

Schule für jede Klasse ◊ 
  
7. der Fraktion 1 - Drei-Flüsse-Realschule Hannmünden zu Mehr Schulausflüge 

und Klassenfahrten ✺ 
  
8. der Fraktion 2 - Drei-Flüsse-Realschule Hann. Münden zu Kleiner Fußballplatz 

zum Fußball spielen. ❒ 
  
9. der Fraktion 3 - Drei-Flüsse-Realschule Hann. Münden zu Verminderung von 

Funklöchern in Hann. Münden und Umgebung ≈ 
  
10. der Fraktion 4 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode zu Parkanlage mit 

Grünanlagen, Bänken, Fußballplatz und Hundespielplatz. ∆ 
  
11. der Fraktion 5 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode zu Bessere 

Buszeiten und mehr Busse 
Ω 

  
12. der Fraktion 6 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode zu Schule schöner 

und moderner gestalten. ◊ 
  
13. der Fraktion 1 - Drei-Flüsse-Realschule Hannmünden zu Einen Bus, der direkt 

nach Göttingen ohne einen weiteren Halt fährt ✺ 
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14. der Fraktion 2 - Drei-Flüsse-Realschule Hann. Münden zu Mehr Sitzbänke in 

der gesamten Stadt. ❒ 
  
15. der Fraktion 3 - Drei-Flüsse Realschule Hann. Münden zu Einkaufszentrum in 

Hann. Münden ≈ 
  
16. der Fraktion 4 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode zu Überdachung 

der Bushaltestelle bei der Eulenburg ∆ 
  
17. der Fraktion 5 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode zu Digitalisierung 

in Schulen 
Ω 

  
18. der Fraktion 6 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode zu Mehr 

Freizeitmöglichkeiten für Jugendliche ( besonders Abends) ◊ 
 





 
 

✺ TOP 1 

A n t r a g der Fraktion 1 - Drei-Flüsse-Realschule Hannmünden  
                             in die Kreistagssitzung         

Gesunde und umweltbewusste Lebensweise in den 
Schulalltag integrieren          
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass man eine gesunde und umweltbewusste Lebensweise in 
den Schulalltag integriert und somit auch vorlebt. Dazu gehört Mülltrennung, Verzicht auf das 
Auto oder den Bus, Plastikvermeidung zum Beispiel am Schulkiosk, regionale und gesunde 
Lebensmittel am Kiosk (z.B. Obst und Gemüse, belegte Brötchen), mehr vegetarische 
Angebote, Kochangebote in der Schulküche. Es könnte zum Beispiel auch Tage geben, an 
denen in der ganzen Schule der Müll eingesammelt wird. 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
- 
 
 
Begründung 
Der Antrag ist uns sehr wichtig, damit wir der Umwelt etwas gutes tun und 
Kinder/Jugendliche ein Bewusstsein dafür bekokommen, wie man die Umwelt schützen und 
gesünder leben kann. 
 
Isaack 
 
Abstimmung im Kreistag: 40 Ja | 0 Nein | 0 Enthaltungen || Angenommen 
 

 
  





 
 

❒ TOP 2 

A n t r a g der Fraktion 2 - Drei-Flüsse-Realschule Hann. Münden  
                             in die Kreistagssitzung         

Mehr Mülleimer in der gesamten Stadt (Hann. Münden)
          
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass Mülleimer an folgenden Orten aufgestellt werden: An 
den Hauptstraßen der Stadt, Stadtpark Wallanlagen, Göttinger Straße (Papier, Restmüll, 
Plastik) 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
- 
 
 
Begründung 
Es sollen Mülleimer aufgestellt, weil die Straßen momentan total verschmutzt sind und die 
Umwelt dadurch verschmutzt wird. Damit Münden wieder ansprechender für Touristen wird. 
Der Müll verursacht einen unangenehmen Gestank und soll durch die Mülleimer verringert 
werden. Viele Beschwerden der Bewohner wegen der geringen Anzahl an Mülleimern. 
 
Juan 
 
Abstimmung im Kreistag: 34 Ja | 1 Nein | 3 Enthaltungen || Angenommen 
 

 
  





 
 

≈ TOP 3 

A n t r a g der Fraktion 3 - Drei-Flüsse-Realschule Hann. Münden  
                             in die Kreistagssitzung         

Verbesserungsvorschläge Buslinie 196/195          
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass die Buslinien 196/195 in Hann. Münden und Umgebung 
ausgebaut werden sollen. Wir wünschen uns, dass diese Buslinien dann stündlich die 
Strecken entlangfahren sollen. 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
Zusammen mit TOP 11 nach TOP 3 
 
 
Begründung 
Wir möchten in unserem Alltag mobiler sein. Außerdem fahren diese Buslinien aktuell nur 
von 07:00 - 15:00 Uhr und im allgemeinen ziemlich unregelmäßig. Zusätzlich würden wir die 
Umwelt entlasten, da wir dann nicht von unseren Eltern gefahren werden müssen. 
 
Leonie und Henri 
 
Abstimmung im Kreistag: 13 Ja | 6 Nein | 16 Enthaltungen || Angenommen 
 

 
  





 
 

∆ TOP 4 

A n t r a g der Fraktion 4 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode  
                             in die Kreistagssitzung         

Skatepark und Pumptrack bei der Sprunggrube in 
Dreilinden          
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass ein Skatepark mit einem Pumptrack nahe der 
Sprunggrube über der Grundschule in Dreilinden gebaut werden soll. 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
- 
 
 
Begründung 
In Dreilinden gibt es grundsätzlich sehr wenig Freizeitangebote für Jugendliche. Daher würde 
ein Skatepark mit Pumptrack sehr helfen. Zusätzlich ist der Skatepark in Osterode kaputt und 
nicht wirklich nutzbar. 
 
Paul und Leon 
 
Abstimmung im Kreistag: 22 Ja | 7 Nein | 9 Enthaltungen || Angenommen 
 

 
  





 
 

Ω TOP 5 

A n t r a g der Fraktion 5 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode  
                             in die Kreistagssitzung         

Flutlicht für den Sportplatz          
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass in Dorste auf dem Sportplatz eine Flutlichtanlage 
installiert wird. 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
- 
 
 
Begründung 
Damit man auch im Dunkeln trainieren kann und auch im Winter nach der Schule im Verein 
gespielt werden kann. 
 
Marius und Lukas 
 
Abstimmung im Kreistag: 20 Ja | 9 Nein | 9 Enthaltungen || Angenommen 
 

 
  





 
 

◊ TOP 6 

A n t r a g der Fraktion 6 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode  
                             in die Kreistagssitzung         

WLAN in der Schule für jede Klasse          
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass jede Klasse Zugang zu funktionierendem Internet haben 
sollte. 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
- 
 
 
Begründung 
WLAN wäre gut um seinen Eltern, Freunden und generell Familie zu schreiben. Außerdem 
um sich Informationen im Internet zu holen. Dies brauchen wir, da wir kein Netz in und um 
die Schule generell haben. 
 
Frederick und Hüseyin 
 
Abstimmung im Kreistag: 30 Ja | 3 Nein | 3 Enthaltungen || Angenommen 
 

 
  





 
 

✺ TOP 7 

A n t r a g der Fraktion 1 - Drei-Flüsse-Realschule Hannmünden  
                             in die Kreistagssitzung         

Mehr Schulausflüge und Klassenfahrten          
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass wir innerhalb unserer Schulzeit mehr Ausflüge und 
Klassenfahrten zusammen machen. Wir würden zum Beispiel gerne mal ins Ausland. 
Außerdem wäre es schön mehr Tagesasflüge zu machen (z.B. Museen, Kreistag, draußen). Die 
Ausflüge könnte man auch mit dem Schulunterricht verbinden. 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
- 
 
 
Begründung 
Der Antrag ist uns wichtig, da man durch gemeinsame Ausflüge einen Ausgleich zum 
Schulstress bekommt, einen abwechslungsreicheren Schulalltag hat, neue Kulturen 
kennenlernt, praktischer arbeiten kann und den Klassenverband stärkt. 
 
Amina 
 
Abstimmung im Kreistag: 17 Ja | 12 Nein | 7 Enthaltungen || Angenommen 
 

 
  





 
 

❒ TOP 8 

A n t r a g der Fraktion 2 - Drei-Flüsse-Realschule Hann. Münden  
                             in die Kreistagssitzung         

Kleiner Fußballplatz zum Fußball spielen          
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass beim Freibad (auf dem Rattwerder) ein Soccerplatz 
gebaut werden soll. Ein kleiner kompakter Fußballplatz. 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
- 
 
 
Begründung 
Der Soccerplatz soll gebaut werden, weil es an Platz fehlt für einen öffentlichen Fußballplatz 
und deshalb könnte man einen Soccerplatz bauen, der sehr wenig Platz benötigt. 
Sozialkontakte werden geknüpft durch verschiedene Gruppen, die sich dort treffen. 
Außerdem ist der Platz sehr pflegeleicht im Vergleich zu einem richtigen Fußballplatz. 
 
Mika 
 
Abstimmung im Kreistag: 19 Ja | 8 Nein | 10 Enthaltungen || Angenommen 
 

 
  





 
 

≈ TOP 9 

A n t r a g der Fraktion 3 - Drei-Flüsse-Realschule Hann. Münden  
                             in die Kreistagssitzung         

Verminderung von Funklöchern in Hann. Münden und 
Umgebung          
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass das Netz in Hann. Münden und Umgebung ausgebessert 
werden muss um Funklöcher zu vermeiden. Zum Beispiel in Volkmershausen und 
Mielenhausen. 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
- 
 
 
Begründung 
Innerhalb dieser Strecken treten die Funklöcher oft auf und dadurch sind wir sehr oft nicht 
erreichbar bzw. wir können niemanden erreichen. Besonders in Notfällen wäre das sehr 
hinderlich. 
 
Jonas und Lion 
 
Abstimmung im Kreistag: 20 Ja | 6 Nein | 6 Enthaltungen || Angenommen 
 

 
  





 
 

∆ TOP 10 

A n t r a g der Fraktion 4 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode  
                             in die Kreistagssitzung         

Parkanlage mit Grünanlagen, Bänken, Fußballplatz und 
Hundespielplatz          
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass eine Parkanlage mit genügend Sitzmöglichkeiten und 
Grünflächen errichtet werden soll. Er soll auch Platz für Freizeitaktivitäten bieten wie 
beispielsweise einem Fußballplatz und einem Hundespielplatz. 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
Zusammen mit TOP 14 nach TOP 10 + überdachte Bänke 
 
 
Begründung 
In Osterode gibt es zu wenig Möglichkeiten sich mit Freunden zu treffen und Aktivitäten zu 
unternehmen. Zusätzlich bietet die Stadt zu wenig Grünanlagen. In Osterode gibt es bisher 
nichts Vergleichbares, somit wäre diese Anlage etwas ganz neues. 
 
Paul und Ben 
 
Abstimmung im Kreistag: 12 Ja | 8 Nein | 12 Enthaltungen || Angenommen 
 

 
  





 
 

Ω TOP 11 

A n t r a g der Fraktion 5 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode  
                             in die Kreistagssitzung         

Bessere Buszeiten und mehr Busse          
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass die Busse regelmäßiger / öfter fahren. 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
siehe TOP 3 
 
 
Begründung 
Damit die Busse nicht überfüllt sind und damit man zeitlich flexibler ist, sodass die 
Abstandsregeln eingehalten werden können. 
 
Mika 
 
Abstimmung im Kreistag:  Ja |  Nein |  Enthaltungen ||  
 

 
  





 
 

◊ TOP 12 

A n t r a g der Fraktion 6 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode  
                             in die Kreistagssitzung         

Schule schöner und moderner gestalten          
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass die Schule Gelder bekommt um sie neu zu gestalten. 
Dafür könnte man verschiedene Ideen der Schüler:innen sammeln und diese dann zusammen 
umsetzten. 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
Antrag wurde zurückgezogen 
 
 
Begründung 
Die Schule ist sehr simpel gehalten und sieht nicht sehr einladend aus, obwohl das doch der 
Sinn einer Schule sein sollte. Die Gänge und Decken sind sehr dreckig und ekelhaft. 
 
Anna, Jasmin und Emily 
 
Abstimmung im Kreistag: 0 Ja | 0 Nein | 0 Enthaltungen || - 
 

 
  





 
 

✺ TOP 13 

A n t r a g der Fraktion 1 - Drei-Flüsse-Realschule Hannmünden  
                             in die Kreistagssitzung         

Ein Bus, der direkt nach Göttingen ohne einen weiteren 
Halt fährt          
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass es eine Buslinie gibt, welche vom Bahnhof Hann. 
Münden direkt zum Göttinger Bahnhof durchfährt und keinen weiteren Halt macht. 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
- 
 
 
Begründung 
Der Antrag ist uns wichtig, weil sehr viele Menschen regelmäßig nach Göttingen fahren 
müssen und das immer sehr lange dauert. Um pünktlich zu sein, muss man sehr früh 
aufstehen. Ein Bus, welcher nicht noch in allen anderen Dörfern/Orten hält, sondern direkt 
nach Göttingen durchfährt, würde vielen Menschen sehr zugute kommen. 
 
Amina 
 
Abstimmung im Kreistag: 6 Ja | 26 Nein | 4 Enthaltungen || Abgelehnt 
 

 
  





 
 

❒ TOP 14 

A n t r a g der Fraktion 2 - Drei-Flüsse-Realschule Hann. Münden  
                             in die Kreistagssitzung         

Mehr Sitzbänke in der gesamten Stadt          
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass mehr Sitzbänke in der Stadt (Münden) aufgestellt 
werden. Holzbänke mit Rückenlehne, die auch in die Parks gestellt werden sollen. In den 
Parks sollen Bankkreise und Bänke mit Tischen hingestellt werden. 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
siehe TOP 10 
 
 
Begründung 
Mehr Parkbänke, denn die Stadt Münden verfügt über sehr wenige Parkbänke. In den Parks 
soll so die Möglichkeit geschaffen werden, dass man sich ausruhen kann und auch an den 
Bänken mit Tischen etwas essen und trinken kann. 
 
Paul 
 
Abstimmung im Kreistag:  Ja |  Nein |  Enthaltungen ||  
 

 
  





 
 

≈ TOP 15 

A n t r a g der Fraktion 3 - Drei-Flüsse Realschule Hann. Münden  
                             in die Kreistagssitzung         

Einkaufszentrum in Hann. Münden          
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass in Hann. Münden ein Einkaufszentrum eröffnen soll. 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
- 
 
 
Begründung 
Wir wünschen uns ein Einkaufszentrum in Hann. Münden. Wir müssten sonst woanders 
hinfahren und wir wünschen uns, dass wir die Möglichkeit haben, etwas in Hann. Münden zu 
bummeln. 
 
Fiona, Alea und Luisa 
 
Abstimmung im Kreistag: 3 Ja | 29 Nein | 6 Enthaltungen || Abgelehnt 
 

 
  





 
 

∆ TOP 16 

A n t r a g der Fraktion 4 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode  
                             in die Kreistagssitzung         

Überdachung der Bushaltestelle bei der Eulenburg 
         
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass eine Überdachung für die Bushaltestelle bei der 
Eulenburg gebaut wird. 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
- 
 
 
Begründung 
Eine Überdachung ist sinnvoll, da man sonst nass wird und Schulsachen sonst kaputt gehen 
können. Zusätzlich ist die Bushaltestelle sehr klein auf dem Rasen und es gibt keine 
Sitzmöglichkeiten. 
 
Tamina und Jule 
 
Abstimmung im Kreistag: 15 Ja | 15 Nein | 10 Enthaltungen || Abgelehnt 
 

 
  





 
 

Ω TOP 17 

A n t r a g der Fraktion 5 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode  
                             in die Kreistagssitzung         

Digitalisierung in Schulen          
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass die Schule digitalisiert wird. Jede Klasse soll ein 
Whiteboard/Beamer und einen dazugehörigen PC bekommen. Jede:r (ab der 8. Klasse) soll 
ein Tablet zur Verfügung haben, um auch die Schulbücher in digitaler Form zu haben. 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
- 
 
 
Begründung 
Damit man z.B. im Geschichtsunterricht Filme gucken kann, um die Unterrichtsinhalte besser 
zu verstehen. Man muss nicht so viele Bücher tragen. Tablets sind auch für Homeschooling 
praktisch. 
 
Fraktion 5 
 
Abstimmung im Kreistag: 21 Ja | 10 Nein | 9 Enthaltungen || Angenommen 
 

 
  





 
 

◊ TOP 18 

A n t r a g der Fraktion 6 - Realschule auf dem Röddenberg Osterode  
                             in die Kreistagssitzung         

Mehr Freizeitmöglichkeiten für Jugendliche (besonders 
abends)          
 
Der Kreistag möge beschließen 
Der Kreistag möge beschließen, dass mehr mit den Jugendlichen interagiert werden soll, dass 
mehr auf die Wünsche von Jugendlichen eingangen werden soll, vieles moderner gemacht 
werden soll und es mehr Vereinsangebote gibt. 
 
Änderungen/ Ergänzungen im Kreistag 
- 
 
 
Begründung 
Die Jugendlichen wollen sonst wegziehen, wenn sie alt genug sind, weil sie keinen Spaß hier 
haben. Außerdem langweilen sie sich den ganzen Tag hier. 
 
Lee-Ann und Lena 
 
Abstimmung im Kreistag: 25 Ja | 7 Nein | 8 Enthaltungen || Angenommen 
 

 
 
 


